

# INVENTAIRE DES ARCHIVES DE L'ÉVÊCHÉ DE NAMUR

## C. CIRCONSCRIPTION ET POSTES PAROISSIAUX

Madame Anne Watelet-Cherton (1992) :

" Un bref rappel historique de l'évolution territoriale du diocèse de Namur semble indispensable pour saisir l'évolution de la circonscription confiée à l'évêque.

" Avant 1559, le territoire du diocèse de Namur appartenait à deux circonscriptions ecclésiastiques : la majorité au diocèse de Tongres-Maastricht-Liège, et une quinzaine de paroisses au diocèse de Cambrai, archevêché de Reims.

" Par la bulle de Paul IV, *Super Universas*, du 12 mai 1559, promulguée le 31 juillet 1559, le diocèse de Namur est créé, et la ville devient épiscopale, suffragante de Cambrai. Les limites du nouvel évêché sont fixées par la bulle des limites *Ex injuncto* du 11 mars 1561 ; le diocèse est divisé en 1639 en 12 conciles ou doyennés. Il est formé, pour des raisons politiques, du comté de Namur, et, pour des raisons linguistiques, d'une partie du Hainaut, du nord et de l'ouest du Brabant wallon. Le Luxembourg à cette époque est du ressort des diocèses de Liège et de Trèves.

" Cette situation se prolonge jusqu'au Concordat de 1801 qui entraîne une mise en place de toutes nouvelles circonscriptions, essayant de faire coïncider parfaitement les limites des départements avec celles des diocèses. Namur englobe ainsi le département de Sambre-et-Meuse, ce qui correspond partiellement à la province actuelle ; il acquiert en sus les cantons luxembourgeois de Durbuy, Erezée, La Roche, Marche, Nassogne, Saint-Hubert et Wellin. Les cantons de Couvin et de Philippeville restent sous la tutelle de l'évêché de Metz jusqu'en 1823. Le reste de l'ancien duché de Luxembourg continue de relever des évêchés de Metz et de Liège. Les paroisses furent complètement réorganisées de 1803 à 1808, produisant un *tableau des nouvelles circonscriptions* qui nécessita six années de travail.

" Le régime hollandais apporta quelques modifications à la province de Namur et lui donna sa configuration actuelle, que le diocèse suivit. En 1823, au décès de l'évêque de Metz, Mgr Jauffret, se concrétisa la mesure décidée en 1815, c'est-à-dire le rattachement des cantons de Couvin et de Philippeville au diocèse de Namur ainsi que de toutes les localités luxembourgeoises qui en relevaient.

" Mise à part la création de quelques paroisses, l'indépendance de la Belgique ne modifie pas fondamentalement la circonscription générale du diocèse. Il faut attendre 1839-1840 pour assister au détachement des paroisses grand-ducales et à leur réunion en un vicariat indépendant. Les années 1842-1843 voient la création de 42 nouvelles paroisses et l'échange entre les diocèses de Namur et de Liège de paroisses situées aux frontières luxembourgeoises et namuroises, afin de faire correspondre les circonscriptions provinciales et diocésaines. Les documents générés par cette évolution sont repris dans les deux premières sections du présent inventaire [voir les catégories T et U de ce nouvel inventaire - note du Chanoine Meynen]. Cette section contient principalement les créations et les modifications récentes, ainsi que celles entraînées par la fusion des communes en 1977."

### C. 1

Nouvelle démarcation des succursales du département approuvée par le décret impérial du 28 août 1808, Namur, 1808.

Estat des nouvelles circonscriptions des paroisses du diocèse de Namur, 28 août 1808.	1 dossier
Postes de vicaires et chapelains à pourvoir, décembre 1853.	1 dossier
Demande de réunion de Saint-Aubin à Florennes, octobre 1862.	1 dossier
Création de nouveaux postes paroissiaux, 1920-1930.	1 dossier
Changement de chef-lieu du doyenné de Fauvillers à Martelange, 1944.	1 dossier
Modification des circonscriptions paroissiales de la ville de Namur, 1964.	1 dossier

### C. 2-3

Circonscription et postes paroissiaux. Dossiers généraux, 1894-1965. Dossiers particuliers, 1923-1965.

(2 liasses)

### C. 4-5

Erections, suppressions et modifications de postes paroissiaux.

Circonscriptions : diocésaine, décanale et paroissiale.

Dossiers particuliers, 1901-1988.

(2 boites)

### C. 6

Postes paroissiaux, circonscriptions paroissiales, 1943-1976.

1 boite